
Потерпевшие страдают вдвойне
Страх, шок, жертва — 

так многие из нас, вклю
чая граждан ближнего 
зарубежья, характеризу
ют свое социально-психи
ческое состояние в насто
ящее время. А что ска
зать о людях, пережив
ших ужас Чернобыльской 
катастрофы, стресс пере
селения, живущим и по
ныне на загрязненных 
территориях, работающих 
в зоне отчуждения? Док
тор Гейл предрекал, что 
через пять-шесть лет по
сле аварии начнутся не
обратимые процессы в 
организме. Люди со 
страхом ж д у т  смерти 
(многие дождались), ге
нетических изменений у 
детей и внуков. У социо
логов даже появилось 
 понятие «позиция жерт
вы": люди снимают вся
кую ответственность за 
свою судьбу — во всем 
виновата авария. Раз я 
ни за что пострадал — 
мне все должны.

Как бороться с этими 
пораженческими  настро
ениями, как вернуть лю
дям уверенность в себе, 
в завтрашний (светлый 
ли?) день?

Что ж, если Чернобы
льская катастрофа миро
вого масштаба, то и «на
валиться» на ее послед
ствия надо всем миром. 
В программе «ЮНЕСКО 
— Чернобыль» выделен 
отдельный проект по со
зданию центров социаль
но-психологической реа
билитации.

Корреспондент «ВЧ» 
встретился с менедже
ром—директором Славу- 
тичского центра психоло
гической реабилитации 
Виктором ОДИНИЦЕЙ, 
который был проездом в 
Чернобыле.

Одиниця: — Наш центр 
создан п о д  эгидой 
ЮНЕСКО и основная 
его цель —оказание пси
хологической помощи не 
только населенню города 
Славутича, но и жителям 
близлежащих сел. Наши 
психологи ведут индиви
дуальные консультации. 
Есть большой прекрас
ный игровой зал. Если 
имеются проблемы в се
мье, с ребенком, по ра
боте, — каждый человек 
может прийти к нам и 
обратиться за квалифи
цированной помощью к

психологу. Прием для 
всех клиентов анонимный 
н бесплатный. Все посо
бия, мебель были предо
ставлены организацией 
ЮНЕСКО.

Корр:— Мы знаем, что 
социально-психологичес
кая ситуация в Славути- 
че напряженная. Но не
ужели она настолько 
плоха н необратима, что 
понадобилось создавать 
такой центр?

Одиница:— Когда к нам 
приезжают зарубежные 
гости, то они говорят, 
что- такие центры нужны 
фактически в каждом 
городе Украины. Но ис
ходя из возможностей 
нашего правительства по
добные центры созданы в 
местах большей стрессо
вой ситуации. Кроме Сла
вутича, в Бородянке и 
Иванкове. Неуверенность 
славутчан прежде всего 
зависит от работы атом
ной станции. Вспомните 
мораторий на атомную 
энергетику, решения Ве
рховного Совета Украи
ны о выведении станции 
из эксплуатации. Потом 
отказ от своих же поста
новлений, Чернобыльская 
АЭС стала заложницей в 
политических интригах, 
козырной картой в руках 
некоторых депутатов и в 
определенных кругах. 
Этот политический, эко
номический. социальный 
пресс делает свое подлое 
дело. Многие специалис
ты вообще уехали рабо
тать в Россию, другие 
страны СНГ...

Самое интересное в 
нашей деятельности, а 
центр начал работать с 
15-го февраля сего года, 
то, что люди по-разному 
воспринимали Славутич-

ский центр психологичес
кой реабилитации. У на
ших людей понятие «пси
хология» до сих пор еще 
связывается с каким-то 
нарушением психики и 
человек, имеющий пре
стижную, высокооплачи
ваемую работу на стан
ции, думает, что его ви
зит к психиатру может 
имет негативные послед
ствия. У нас же просто 
психолог проводит кон
сультации, дает советы, 
не применяется никакое 
медикаментозное лечение, 
да и сохраняется анони
мность посещений врача.

Корр: — Своеобразный 
психологический барьер?

Одиниця: —Да. А ведь 
наша задача как раз не 
допустить того, чтобы не
рвная депрессия переро
сла в психоз и невроз, и 
человек обращался к 
психиатру. Наш этап 
промежуточный. Возник
ло что-то—приходите, бу- 

 дем советовать, что де
лать дальше.

Корр: — Тем более, что 
большинство жителей 
Славутича — это работ
ники ЧАЭС. А работа 
там сложная, ответствен
ная. Никто не хочет, 
чтобы повторилось то, 
что случилось с четвер
тым блоком.

Мы сейчас с вами, 
Виктор Васильевич, встре
тились в центре города 
Чернобыля. Я  вижу с 
вами представительную 
делегацию.

Одиница: — Сейчас мы 
едем в город Иванков на 
встречу с первым заме
стителем генерального 
директора ЮНЕСКО гос
подином Аднаном Бадра- 
ном, который прилетел 
из Франции для откры

тия таких же центров 
психологической реабили
тации. А их, повторю, 
в Украине только три. В 
Славутиче, Иванкове, Бо
родянке. Планируются 
встречи в представитель
стве ООН в Украине, со 
специалистами Минчер- 
нобыля, пострадавшими 
от аварии на ЧАЭС. Се
годня мы расскажем о 
наших достижениях в ра
боте за эти семь месяцев. 
За границей так заведе
но, — они сначала рабо
тают, показывают какие- 
то результаты, и только 
потом происходит торже
ственное открытие заве
дения, предприятия, фи
рмы.

Корр: — Но, судя по 
публикациям, видеосю
жетам, с которыми нам 
приходится встречаться, 
у нас наоборот. Сначала 
презентация, банкет, а 
потом уже работа. Так 
какими достижениями в 
работе вы поделитесь на 
этой встрече?

Одиниця: —С 1 5-го фе
враля по сегодняшний 
день центр посетили де
вять тысяч человек. Ос
новные клиенты — это 
детки. Их было около 
семи тысяч. Не скажем, 
что это были разные де
ти. Мы судим по напол
няемости игрового зала. 
Далее мы определили 
проблемы, которые суще
ствуют в городе, что лю
дей тревожит. И исходя 
из того мы направляем 
свою деятельность для 
ликвидации причин этих 
проблем, ситуаций. Ска
жем, я, директор этого 
центра, также семейный 
психолог, веду консуль
тации по вопросам се
мьи. Могу отметить, что 
основная проблема (др 
пятидесяти процентов об
ращений) — это пробле
ма семейных разводов и 
алкоголизма. Т. е. я ви
жу прямую зависимость 
от климата в семье, ста
бильной работы станции 
и так далее.

У нас сейчас очень 
мало времени, чтобы де
тально поговорить об от
дельных аспектах нашей 
работы, выводах, рекоме
ндациях, поэтому при
глашаем вас в Славутич 
в наш центр психологи
ческой реабилитации на 
месте, так сказать, озна
комиться с нашей деяте
льностью.
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